

dad ha de contarse como una de las aportaciones más densas a la historiografía de las guerras de Independencia. La parte final la compone una selección de documentos que ilustran desde un ángulo parcial, es decir, circunscripto, la opinión que mereció la batalla de Ayacucho a algunos de sus actores españoles. La impresión es clara y cuidada.

EMILIO URANGA

Roberto MAC-LEAN Y ESTENOS, *Sociología Integral*. Lima (Talleres de Gil), 1945. 848 p.

El profesor Roberto Mac-Lean y Estenós, Catedrático Principal y Titular de Sociología y de Historia de la Pedagogía, en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, del Perú, publicó el año pasado su último y más vasto estudio sociológico, que denomina "Sociología Integral".

El profesor Mac-Lean y Estenós es bien conocido por sus estudios sobre la sociedad en el Perú y por sus estudios sociales de carácter general. Entre aquellos recordamos su "Sociología Peruana" y su "Sociología Educativa del Perú" y entre estos, algunas obras que fueron el antecedente mediato de la "Sociología Integral".

Desde el año de 1929 el profesor Mac-Lean y Estenós publicó una exégesis sobre el contenido, método, orientaciones y leyes de la Sociología, y un año más tarde un programa analítico del curso dictado en la Facultad de Filosofía de la Universidad de San Marcos. Pero su primera obra completa, su primer tratado de "Sociología" no apareció sino ocho años más tarde, en el de 1938.

Ahora nos presenta una obra de tipo monumental y con carácter e intenciones típicamente didácticos, que abarca todo el campo de esta disciplina en extensión y en tiempo. Esto representa un esfuerzo extraordinario no sólo en cuanto al estudio y la investigación, sino en cuanto que logra perfectamente delimitar una materia, que como la Sociología, fácilmente encuentra vías y escapes, que la separan de sí misma. El tratado del profesor Mac-Lean y Estenós parte del estudio del contenido y esencia de la Sociología, para estudiar después: las relaciones de esta disciplina con otras disciplinas; las escuelas que la han cultivado, desde Comte hasta las con-

temporáneas (francesa, inglesa, norteamericana, latinoamericana y asiática); y para entrar finalmente de lleno en los temas propios de la Sociología:

Las estructuras sociales, las fuerzas sociales, el espíritu colectivo, el lenguaje, el arte, la moral, etc.

Como puede advertirse, por lo dicho anteriormente, la obra es un estudio de la Sociología y de sus temas, un estudio de las teorías sociológicas, y una teoría de los temas sociales. La ejemplificación es abundante e ilustrativa, pero siempre guarda un carácter secundario y nunca llega a ser un estudio de sociedades, estudio que no se encuentra en el plan del autor.

Como obra de consulta y como tratado sintético que abarca la materia, esta *Sociología Integral* del profesor Mac-Lean y Estenós, es sin lugar a duda un valioso elemento. Su amplitud, su estructura y su estilo claro, la hacen valiosísima para el estudioso.

P. G. C.